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钱璐斌

从摄影记者的自我迭代
看传统纸媒的转型实践

摘要：当媒体进入新的时
代，传统纸媒的报道方式发生
巨大改变的时候，纸媒的摄影
记者靠什么得以继续生存？本
人从一名摄影记者的自我迭代
出发试图分析传统纸媒如何通
过转型实践，在新媒体时代实
现新的飞跃。

关键词：摄影记者 转型实
践 新媒体 全能型记者

作为一名曾经的传统纸媒
摄影记者，笔者亲眼目睹了传
统媒体的报道方式进入低谷，
也见证了各类新媒体生产方式
的诞生以及新媒体传播的急速
发展。媒体行业的巨大变化使
笔者意识到，要在媒体界继续
发展，转型势在必行。

2013年，美国《芝加哥太阳
报》突然解散整个摄影部，下岗
的摄影师中有的甚至是曾经获
得普利策奖的资深记者。这不
禁让人产生疑问，摄影记者的
价值何在？摄影记者的出路何
在？他们该如何面对当时刚刚
开始出现的全媒体融合？2016
年，《今日早报》正式停刊，所有
员工转赴新媒体。以往的媒体
形式几乎被颠覆，摄影记者本
身的优势全部归零，进行新媒
体转型已然成了摄影记者最后
的出路。

2016 年底，浙报集团开始
集结原集团图片新闻中心与原
浙江在线视频新闻部、图片新
闻部，整合成立新部门——浙江
日报、浙江在线全媒体视频影

像部，提出“新闻视频化，视频
专业化，能直播的一定直播”
的理念，主打产品“浙视频”于
2016年 12月 19日试水，2017年
1月1日正式上线。笔者的新媒
体转型之路也自此拉开序幕。

一、新闻生产方式改变
摄影记者变身全能型记者

以往，一名摄影记者的主要
工作就是图片新闻的拍摄。新
闻生产方式也较为简单，一般
就是个人寻找线索，然后进行
拍摄，最后进行发稿，往往都是
单兵作战为主。

随着全媒体的转型，这样的
生产方式显然已远远不能满足
新形势的需求。首先，报纸上
的照片已经不需要完全依靠摄
影记者了。随着信息化时代的
到来，很多拍友会在第一时间
第一现场给新闻单位发来稿
件。其次，单一的图片新闻根
本不能满足新成立的新媒体发
稿需求，新媒体需要的不光光
是图片，还需要短视频，甚至是
视频直播，而这些并不是一个
人就能轻松完成的。这样一个
环境的改变，让传统的摄影记
者不得不迅速学习各种陌生的
技能。在原先的摄影基础上，
还要熟练掌握摄像机和后期剪
辑软件的使用，同时加强文字
修养，锻炼口语表达，在一些新
闻突发现场，摄影记者甚至要
充当主持人的角色。

浙江日报、浙江在线全媒体
视频影像部成立后，笔者成为
《风向》栏目的负责人。作为一

名全媒体记者，在不同的新闻
现场需要担任不同的工作角
色。“浙视频”上线一个多月，
《风向》栏目中的“滚叔街拍”完
成了视频化转型，在本人和栏
目组的共同策划努力下，街拍
滚叔成了杭城时尚圈的代表人
物。此外，笔者还承担了不少
下基层新闻报道的摄像工作，
其中《农村垃圾分类“绿色革
命”》和《拆、治、关、转，三门橡
胶行业迎来凤凰涅磐》更是得
到了省委领导的批示点赞，提
升了“浙视频”的美誉度。

二、从抢着上头版 到利用
各种传播渠道扩大影响增加
流量

生产力决定生产关系，传播
方式的改变必然会对以往的摄
影记者提出新的要求。过去许
多引以为豪的专业知识和拍摄
经验，反而会让自己束手束脚。
传统摄影记者的工作目标是上
版面，因为照片能不能见报关
系到考核。头版照片是对摄影
记者作品的最大肯定。而在当
下，工作业绩的衡量标准已经
不是头版，而是“流量”。“流量”
代表着传播力和影响力。这一
切重新架构了内容和传播从生
产到分发的整个生态流程。在
这个过程中，摄影记者们看到
了很多可为的空间。

全媒体有着其它信息传播
无可比拟的优势，它改变了原
有的媒介生态，在用户体验、交
互性和可视性方面都非常出
色。如果你做得好，完全可以
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有大流量和大爆款。对于浙视
频来说，自身的力量毕竟是有
限的，所以如果能借助一些外
界平台的力量，就能更快地扩
大影响力、提高知名度。分发
平台可以为我所用，同时平台
也有自己流量的需求，他们也
可以通过内容生产者的优质内
容呈现，获得更好的广告变现，
生产者也可以在这里获得更大
的传播力、影响力。通过监测
分析我们发现，很多题材都能
成为 10 万+。摄影记者走出自
我的小天地后，从线下的单打
独斗转向了线上的通力合作。
比如摄影记者参与的浙大教授
苏德矿直播微积分课成了网
红，3 周 27 堂课“赚”到 7000 多
金币，学生争先恐后要给他打
赏，他说的一句俏皮话是“把钱
留着结婚用。”又比如我们在新
兵入伍季，联合浙江省军区做
了《今日挥泪惜别 明日热血归
来——送新兵入伍》直播，四个
小时收到网友正能量留言数千
条，引起了无数网友的共鸣，也
让我们尝到了军事题材带来的
甜头。我们的新闻内容内部分
发平台主要在浙江日报、浙江
新闻客户端、浙江在线新闻网
站、浙江 24 小时客户端、战旗
等。外部分发平台主要有：人
民日报、央视新闻移动网、澎湃
新闻、今日头条、腾讯视频二十
余家平台。通过全网分发，生
产出多种爆点短视频新闻，让
曝光量成几何增长。这样的一
种传播方式，也是以前摄影记
者拍照发稿配图等传统模式无
法比拟的。

三、摄影记者转型 何以走
得更远

随着全媒体时代的到来，摄
影记者承担的任务越来越多，
发挥的作用也越来越大，那么
已经转型的摄影记者怎样才能

让自己不会被一次次的转型所
淘汰呢？

1. 追求新闻真实。媒体记
者的属性赋予摄影记者永不褪
色的本领是，面对任何突发事
件或日常新闻，都能把核实新
闻事实、引导社会舆论放在首
位，客观、理性、公正的主基调
赋予摄影记者无论如何转型，
他所提供的新闻自带公信力。
当传统纸媒走向新媒体，利用
各种渠道扩大影响增加流量的
时候，这种公信力是很多自媒
体所无法企及的。

2. 打造富有摄影记者特色
的 IP。说起 IP，大家往往首先想
到的是电影和小说。资本和各
大制作方都在疯狂追逐 IP，旨在
做具有长期生命力和商业价值
的内容。但是鲜有传统媒体把
IP与自己的记者联系起来。超
级 IP 具备独特的内容能力，自
带话题的势能价值，持续的人格
化演绎，能更有效率地实现流量
变现。拥有自身 IP的记者同样
可以达到这样的效果，事实上很
多著名记者本身就是一个大 IP。
中国互联网的内容生态正在发
生重大的改变，这样的改变其实
给了这些传统纸媒的摄影记者
以更多的机会。最困难的时候，
也是机会最多的时候，他们完全
可以利用现在这样的机会快速
做大做强，去占领和引领互联网
舆论的主阵地。

3. 注重流量，更注重内容。
传统纸媒的摄影记者在完成自
我转型的同时，也不能一味地
追求流量，做标题党，发一些虽
然会有很多人点击却十分空洞
低俗的内容。做好内容永远是
最有效也是最根本的途径，因
此要专注于长期的受众，真正
围绕受众生产内容，为受众提
供高质量、有意义、有价值的好
内容，才有拥有真正的内容影

响力，才能形成属于自己的长
期受众群体。

四、结语
在这场没有硝烟的新媒体

战役中，有不少传统媒体和媒
体人不见了踪影，但也有越来
越多的传统摄影记者与笔者一
样进行了新媒体转型，比如转
型成功、破茧而出的我的同事
钟昊，他在时尚摄影圈已经奠
定了街拍鼻祖的地位，通过新
媒体的传播，街拍滚叔的名字
几乎在杭州时尚圈无人不晓。
又比如著名摄影记者陈荣辉，
他和笔者一样曾经供职于传统
纸媒，以往只要踏实拍好照片
即可，不期而至的新媒体时代
的到来，却要求他在完成摄影
采访的同时，也要完成视频拍
摄，或者GIF 动图制作，并且需
要在现场就开始回传照片以及
微信推送，正是这样的改变让
他成为澎湃新闻的视觉总监。
在媒体环境的急速更迭中，迅
速调整自身的定位，汲取多方
面的知识，掌握多方面的技能，
以钟昊和陈荣辉为代表的传统
纸媒的摄影记者才能在日益变
化的媒体行业中立于不败之
地。笔者本人也从单纯的摄影
记者转向负责视频影像部的直
播工作。仅仅两年时间，浙视
频直播团队完成移动视频直播
1022 场，专题直播《浙江一小
时》荣获浙江省好新闻奖。从
摄影到策划，从策划到摄像，甚
至还转型成美食主持人的角
色。这样的转型模式，不只是
笔者个人，可以说浙视频的整
个团队都是这样的一支全栖记
者队伍，也正是如此，浙视频才
能在近两年收获各种荣誉，并
走出了传统纸媒转型升级较为
成功的探索之路。

（作者单位：浙江日报、浙江
在线全媒体视频影像部）
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